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人文·文化

这是本报追踪学军小学

2014届六（1）班的第六年。

六（1）班的孩子们之间

有一个约定，从毕业那年起，

班 里 的 至 高 荣 誉“ 大 力 神

杯”，从学号 1 号的同学开

始，一个个往下传，每隔一

年，交接一次，这样他们每年

都能相聚。

第一次交接仪式，只有

6 人没到。而最近的一次交

接，全班 47 位同学只到了

27 人。缺席的原因，或假期

集训，或培训班冲突，还有的

同学已经出国留学了。

接棒的丁舒凡同学有点

伤感：“临近高考，大家都忙，

我还是期待未来，不管成绩

好坏，成功与否，大家都能一

如既往，你我不散。”

捧着奖杯，他还抛出一

个问题：“除了仪式感，大力

神杯给我们每个人带来了怎

样的力量？”

台下的老师和学生家长

们说，其实孩子们的成长，也

给了我们力量。

所以这一次，我们把目

光转向一路陪伴的老师和家

长：六（1）班班主任俞剑维，

又送走了两届毕业班，现在

是学军小学之江校区的副校

长；丁舒凡的妈妈说，没能做

成学霸的妈，但儿子让我成

为了更好的自己。

以下是他们的自述。

本报连续追踪了6年的杭州学军小学2014届六（1）班，明年即将高考

今年，我们把目光投向一路陪伴孩子成长的老师和家长

“我们焦虑过，现在坦然多了”
本报记者 徐洁本报记者 徐洁

班主任的决定：
我给儿子选择了公办

缘分，真是妙不可言。

家有小子，如今就读学军小学一（1）班，恰巧正是六（1）

班当年的那个教室。我也因此有了故地重游的机会——儿子

捣蛋，被班主任请去谈话。

现在的我，既是老师，也是“小一生”家长，设身处地，会更

懂家长的焦虑。

学军是公办小学，也是最热门的公办小学之一。

与我家一街之隔的文二新村，去年一套总面积 29.58 平

方米的房子，卖出 300 万元的高价。这套建于 1991 年、典型

的市中心“老破小”的房子，从挂牌到成交，只用了 4 天，购房

者看了一次，就决定下单了。这也是杭州首个单价突破10万

元每平米的学区房。

然而入了学的学生和家长，很快又会陷入上多少培训班、

初中选民办还是公办的纠结。有家长直截了当跟我说：“我们

还是要先试试民办的。”

我也曾焦虑过。

近几年，一些新兴的民办小学，通过高薪重酬吸引了一部

分名师、骨干教师。

但我也听到一些老师的反馈：“硬件高档的新办学校，却

少了点文化积淀。很怀念以前公办学校浓厚的教研氛围，能

让老师快速成长。”

至于办学理念、课程设置之类的，公办民办都蛮拼的，风

生水起，各有各的好。但总体上来说，优秀教师、骨干教师目

前基本以公办小学居多，很多民办小学中的名校，也是脱胎于

公办名校。

你看，六（1）班的孩子们也用自己的经历给出了补充答

案：直升十三中的，和挤进民办中学的，在经历中考或通过保

送后，不少人又走进同一所高中，甚至同一间教室。

我也经常呼吁家长放松心态，积极面对孩子的学业。

很多朋友说：那是你的孩子还没有经历幼升小，等到昆昆

上小学了，看你还能不能这么淡定？

直到去年，没有太多纠结，我和孩子他爸就做出了一致的

选择。入学前，昆昆没有上过任何培训班或幼小衔接班，没识

几个字。但后来我发现，或许正因为他识字不多，所以拼音学

得特别扎实。

最重要的是，现在的我坦然了很多，也坚定了很多。

老师、家长、学校、家庭、社会，我们每一个人都是教育生

态的一份子。而于我，身为家长，用心陪伴；身为老师，初心不

变。

一位妈妈的自豪：
儿子除了成绩一般，还有许多不一般

我的儿子，是中等生。

2014 年小升初，报考民办落选了，直升十三中嘉绿苑分

校也成绩平平；年前中考，没能考上心仪的重点高中，现在就

读于一所民办高中。

这个时候我能依然佛系，因为除了成绩一般，在儿子身上

我还发现了许多不一般：

刚进高中的时候,他跟我分享了一个小困惑：“这个学校

太强调分数了，大家自顾自埋头学，同学之间很冷漠，也不会

主动为班级做点什么。”那时候我跟他说，“你管别人那么多干

什么，先管好自己的学习。”

儿子平时住校，不能回家的周末，我和老公会做些好吃

的，去学校看他。每次他都会招呼同学一起来吃，一会把倾斜

的饭盒摆好，一会把流出的菜汁擦净，忙忙碌碌，细心周到。

回家的时候，他也会主动捎上几个顺路的同学。

再后来，我们每次去学校，同学们都特别热情地来打招

呼。我心里蓦地一暖：儿子的热心是有感染力的。

此外，临近明年高考，周末依然有大把时间要贡献给辅导

班，但补什么，怎么补，儿子都有自己的计划和侧重。而且无

论路远时长，他全都自己搞定。

他的时间管理也更合理了，无论学业多忙，一定会抽出时

间来健身，还经常拖着我一起去健身房。他的理由是：运动能

抗压，还有助于调节情绪。

这不，高一入学时他的成绩只排到七八十名，但一路稳步

上升，现在基本总分都能挤进年级前十。上学期他还考了年

级第一，得到3000元奖学金。

今年，“大力神杯”交接到儿子手上，他像宝贝一样摆在进

门就能看见的地方。我笑他：“当年你在球队，不过就一替

补。”他嘿嘿一笑：“当时那么拼命、团结，流汗流血流泪才换来

的奖杯，就像一盏明灯，在给我力量呢。”

那一刻，我也感到了一种力量。我和孩子他爸说：我们的

孩子，如果可以一直保持健康、积极、快乐，作为父母，还想为

孩子祈求怎样更好的未来呢？

最 近 的 一 次

交 接 ，全 班

47 位同学只

到了27人。


